

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

N. 483.

MADRID, VIERNES 14 DE JUNIO DE 1839.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

América del Norte.

Méjico.

PARTE OFICIAL DEL ALMIRANTE FRANCÉS A SU GOBIERNO SOBRE EL INCENDIO DE LA ADUANA DE VERACRUZ.

(Del *Moniteur*.)

En un parte dirigido al ministro de Marina con fecha 9 de abril último, el vice-almirante Baudin da cuenta de un suceso que al paso que ha proporcionado á nuestros marinos ocasion de desplegar nuevamente la serenidad y celo que tan desastroso tienen en otros casos semejantes, ha causado un excelente efecto en el ánimo de los mejicanos.

En la mañana del 8 de abril estalló un violento incendio en los almacenes de la aduana de Veracruz, no hallándose á la sazón al frente de aquella ciudad mas que los buques de guerra franceses *le Cuirassier*, *le Volcan*, *la Sarcelle* y *le Saumon*, puesto que el almirante Baudin había vuelto el día 6 con el resto de la escuadra al fondeadero de Sacrificios.

Avisado de aquella fatal ocurrencia por las señas del bergantín *Cuirassier*, el almirante Baudin tuvo noticia, casi al mismo tiempo, de que los federalistas, insurreccionados contra el gobierno de Méjico, marchaban sobre Veracruz, viéndose por consecuencia esta plaza amenazada con una doble catástrofe. Al momento se dió orden á todos los buques de la escuadra para que enviasen destacamentos de su dotacion con bombas para atajar los progresos del incendio, mientras que el almirante Baudin pasó inmediatamente á casa del general mejicano Victoria para ofrecerle todos los servicios compatibles con la neutralidad que le era forzoso observar entre los partidos que dividen á los mejicanos.

El cónsul de Francia, por su parte, había convocado en su casa á los principales comerciantes y á los capitanes de los buques mercantes franceses surtos en el puerto. El almirante Baudin se presentó en esta reunion, dió cuenta de las medidas que había tomado para protegerlos en caso de que los federalistas se apoderasen de la ciudad, añadiendo que los comerciantes alemanes y españoles que no tenían allí ninguna fuerza de su respectiva nacion para socorrerlos, serian tambien protegidos por la escuadra francesa.

M. Baudin escribió ademas al general del ejército federalista, para advertirle que aunque deseoso de observar una estricta neutralidad, se veria, sin embargo, precisado á obrar hostilmente contra él en caso de que sus tropas causasen el mas mínimo daño á los franceses ó á los demas extranjeros establecidos en Veracruz.

El incendio de la aduana quedó apagado en poco tiempo, gracias al celo y la intrepidez de los marinos franceses, hábilmente dirigidos por el conde de Gourdon, capitán de corbeta y comandante del bergantín *Cuirassier*: los federalistas no llegaron á presentarse á la vista de la ciudad.

Cuestion de Oriente.

RECTIFICACION DE LAS NOTICIAS QUE ANUNCIARON EL ROMPIMIENTO DE LAS HOSTILIDADES.

(Del *Commercé*.)

Acabamos de recibir por conducto extraordinario el *Sémaphore* de Marsella, que contiene cartas de Alepo del 6, de Beyruth del 13, de Alejandria del 16 y de Constantinopla del 17 de mayo. Todas estas cartas confirman el paso del Eufrates por el ejército turco; pero anuncian al mismo tiempo que no había habido el menor encuentro entre los dos ejércitos, y dicen que se continúa creyendo en la conservación de la paz.

Traducimos á continuación otra carta inserta en el mismo periódico, que es la que nos parece expli-

ca mejor la causa de las noticias que han alarmado á toda la Europa.

SYRA, á bordo del *Leonidas* 21 de mayo.

“La guerra de Oriente, esta guerra inevitable y ya declarada, esta guerra en la que se crea como en un artículo de fe en Alejandria y en otros puntos, y cuyos incidentes decisivos describian ya algunas imaginaciones ardientes, esta guerra se halla todavia en estado de embrión: en una palabra, no hay todavia guerra entre el Sultan y el virey de Egipto.

“Hé aqui lo que ha dado lugar á los rumores equivocados que han corrido. El rio Eufrates forma por la parte de levante una parte de los límites de la Siria. Luego que se supo que un cuerpo de ejército turco había atravesado aquel rio, se creyó que había entrado en el territorio de Mehemet-Ali, y que en consecuencia, el cañon tronaba ya por ambas partes. Pero hacia el lado de Byr hay sobre la orilla derecha del Eufrates un espacio de tierra que se extiende por la parte de occidente hasta otro rio mas pequeño, terreno que hasta ahora no ha sido ocupado por Mehemet-Ali, y por consecuencia los turcos al entrar en él no violaban el territorio enemigo. No hay tampoco apariencias por ahora de que intenten pasar de allí: lo que hacen es fortificarse en aquella posicion. Ibrahim-Bajá por su parte, ha llevado sus tropas á algunas leguas mas allá de Alepo; de modo que las avanzadas de ambos ejércitos están muy próximas.”

A pesar de lo que dice esta carta, haremos presente, que segun las noticias directas de Beyruth, Mehemet-Ali continuaba sus preparativos de guerra. Soliman-Bajá (el antiguo coronel francés Selves) estaba en Siria con todo su estado mayor. La ciudad de Alepo que es la mas próximamente amenazada por los turcos ha sido fortificada, habiendo sido cortados todos los árboles de sus cercanias para empalmar los fosos y hacer caballos de frisa. Las mejores tropas egipticias están marchando sobre el Enfrantes, y pronto se reunirán en aquel punto fuerzas bastante imponentes para comprimir y desbaratar las siniestras intenciones de la Puerta.

Alemania.

HANNOVER 29 de mayo.

(De la *Gaceta de Leipzig*.)

Ayer se hizo por fin la apertura de los Estados. De los 26 diputados nombrados cuando las primeras elecciones, no se han presentado mas que 22, los otros cuatro se han excusado; pero el gobierno ha expedido inmediatamente correos mandándoles que se presenten sin demora. Once diputados nuevos fueron introducidos ayer y prestaron juramento en manos del presidente de la primera Cámara, conde de Platten Hallermund. Es difícil concebir como la primera Cámara ha podido desprenderse del importante derecho del examen de poderes, derecho que ha ejercido por el espacio de 20 años. Es indudable que si los poderes de los nuevos diputados se hubieran sujetado á examen, la mayor parte de las elecciones nuevas hubieran sido anuladas. La Cámara de diputados se compone ahora de 33 miembros, faltando todavia cuatro para que las deliberaciones de la asamblea tengan un carácter legal. El gabinete cuenta reunir hasta 44 diputados: pero es muy probable que no pasarán de 40. Algunos dias antes de la apertura de las sesiones, el ministerio había intentado convocar algunos colegios electorales; pero sus esfuerzos fueron infructuosos.

El consejo de legacion M. Scheele, ha regresado de Francfort hace algunos dias, y desde su llegada ha tenido varias sesiones el consejo de Estado. Se dice que el conde de Alten ha hecho otra vez dimision de su destino.

Inglaterra.

LONDRES 4 de junio.

(Del *Standard*.)

Se asegura que lord Melbourne no intentará di-

solver el parlamento, porque los individuos que componen el gabinete calculan, y con razon, que el resultado de las elecciones generales seria dejarles en minoria todavia mayor de la que tienen en el dia.

La opinion general es que los lores Melbourne, Palmerton, y Russell harán dimision y que les reemplazarán lord Normanby como primer ministro, el marqués de Anglesey como ministro de Negocios Extranjeros, y lord Morpeth ó lord Howick como ministro de lo Interior.

IDEM.

(Del *Courier*.)

Todavía puede lord Melbourne librar á su soberana de cualquier nuevo insulto, si quiere revestirse del valor necesario para apelar francamente al pueblo y dar una batalla electoral. Desplegue de una vez la bandera de la votacion por escrutinio secreto, y verá agruparse á su alrededor una gran mayoría; pero si nuestros gobernantes no dan muestras de valor y de energia, inútil seria esperar mas que apatía en el campo electoral. Los electores puros y de buena fé se verán llamados á hacer grandes sacrificios en las próximas elecciones generales. Las intrigas y las intimidaciones de los *torys* estan organizadas en este momento cual nunca lo hayan estado, y mas de un patriota celoso deberá presentarse al *poll* (colegio electoral) con la seguridad de que su voto honrado y concienzudo será tal vez el origen de su ruina, y espondrá sus hijos á la miseria si no quiere servir de instrumento á los *torys*. ¿Y podrá lord Melbourne dejar al cuerpo electoral de Inglaterra en semejante posicion, cuando algunas palabras de su boca producirian en el país un entusiasmo que aniquilaria al *torismo*? Pronuncie de una vez esas pocas palabras, y verá el eco inmenso que tendrán en todo el país.

(Del mismo.)

En la sesion de ayer de la Cámara de los comunes hubo bastantes interpelaciones.

Lord Morpeth, encargado de negocios de Irlanda, se vió obligado á declarar que los precios de las patatas (1) habían subido extraordinariamente en aquel país, y hasta se temia que se agotasen las existencias antes de la nueva cosecha.

Lord Palmerston, provocado por sir R. Inglis, dijo que el gobierno estaba preparando un nuevo *bill* contra el tráfico de negros, el cual no ha cesado segun parece.

Finalmente, M. Eastcott pidió comunicacion de una circular de lord Russell á ciertos tenientes de los condados en que les manifestaba su deseo de dar armas á la parte respetable y leal del pueblo. Esta circular quedó sobre la mesa.

En seguida lord John Russell presentó un proyecto para arreglar de una vez el gobierno del Canadá: su discusion se aplazó para el 10 del corriente.

Italia.

BOLONIA 27 de mayo.

(Del *Courier Français*.)

Se espera pasado mañana en esta ciudad á la duquesa de Berry de vuelta de su viaje á Roma y á Nápoles, del cual se habla con algun misterio.

Se asegura que varios personajes legitimistas franceses vinieron á esta ciudad poco tiempo antes de los últimos disturbios de Paris y que tuvieron una conferencia con el general Talon, quien como es sabido, vive en Minerbio, pueblo distante de aqui unas seis leguas, hace ya unos siete años: estos personajes marcharon luego para Turin, en donde se hallaban el 13 de este mes.

Un coche que entró ayer por la puerta de San Esteban, camino de Toscana, escoltado por algunos carabineros, dió margen á varios rumores. Esta ma-

(1) Único alimento de mas de seis millones de irlandeses. (N. de la R)

ñana se ha sabido que en el carruaje venia preso M. Golombardini, quien despues de haber servido en el ejército español de Isabel II, regresaba á su patria; pero ha sido detenido por la policia por sospechas de haber tenido parte en algunos disturbios politicos de este país.

GUERRA CIVIL.

Navarra.

(Del *Aragónés*.)

Tudela 9 de junio.

Nada se ha adelantado desde el último correo: Espartero sigue fortificando la línea desde Orduña á Puentelarrá, establece algunos puntos intermedios y pasan á primera línea las guarniciones de segunda y á esta los quintos de la Reserva: Maroto sigue gravemente enfermo.

Aunque no distamos mas que doce leguas del teatro de operaciones del general Leon, nada sabemos con certeza: todos aseguran que se oye fuego de cañon y los carabineros que en el servicio de su instituto han dormido á la izquierda del Ebro, refieren haber sentido esta mañana muchos cañonazos. Si esto es cierto, se infiere claramente que el fuerte de santa Bárbara ha quedado reducido á sus propias fuerzas y tiene que sucumbir dentro de breve término.

Ha principiado el movimiento electoral; figuran como primeros candidatos los Sres. Garcia, Goyena y Barrera.

Aragon.

ZARAGOZA 10 de junio.

(De nuestro correspondiente.)

El general Noguera con parte de su estado mayor continúa en esta bastante enfermo. Las tropas de este ejército al mando del valiente Ayerve siguen protegiendo la fortificacion de Montalvan, contra la cual parecia quererse estrellar la faccion segun el aglomeramiento de sus fuerzas y artilleria hacia aquella parte; pero como es gente que no se pica, y que siempre camina con mucha cautela antes de arriesgar sus fuerzas personales, apenas las nuestras llegaban al frente de aquel punto, se contentaban con mirarlos, y en último recurso correr, evadiendo el combate que siempre se les ha presentado.

(Del *Aragónés*.)

IDEM II.

Acaban de asegurarnos que la faccion que pasó á Epila retrocediendo por Calatorao y Riela, ha tomado la direccion de Almonacid.

(Del *Eco de Aragon*.)

IDEM.

El general Ayerve con sus tropas debe hallarse ya sobre Montalvan.

Hoy ha llegado un paisano de Tudela y ha dicho que se oia un fuego horroroso por la parte de Estella.

Noticias de la Mancha.

(Del *Boletín Oficial*.)

CIUDAD-REAL 10 de junio.

El comandante de la primera columna de operaciones D. Juan Aracena, desde Piedrabuena con fecha 2 del actual dice lo que sigue:

A mi llegada á este punto con la columna de mi

peur; par Pecqueur, *Ouvrage couronné* en 1838. “De los intereses del comercio, de la industria, de la agricultura, y de la civilizacion en general, bajo el influjo del vapor, por Pecqueur. Obra premiada en 1838.” Paris 2 tomos en 8.º, 16 fr. (Se encuentran en Madrid en casa de Denné.)

Essai sur le rationalisme; réponse á la lettre de M. l'abbé Lecordaire sur le Saint-siège; par Longraire. “Ensayo sobre el racionalismo: respuesta á la carta del abate Lacordaire sobre la santa-sede, por Longraire.” Paris. Un tomo en 8.º 2 fr. (Le hay en la libreria de Denné.)

Code d'instruction criminelle expliqué par ses motifs, etc. Par Rogron 3.º édition. “Código de procedimiento criminal, explicado por sus motivos, etc. Por Rogron 3.º edición.” Paris. Un tomo en 8.º, 7 fr. c. (En Madrid en casa de Denné.)

Les Bourbons de Goritz et les Bourbons d'Espagne; par le Comte de Custine. “Los Borbones de Goritz y los Borbones de España: por el conde de Custine.” Paris. Un tomo en 8.º, 8 fr. (Le tienen en la libreria de Denné.)

CIENCIAS MATEMATICAS Y FISICAS.

Die Fabrication des Porcellans, Steingutes, etc. Von D. Laudon. “Fabricacion de la porcelana, loza &c. Por D. Laudon.” Quedlinburgo. Un tomo en 8.º con 4 litografias 16 gr.

Lectures on natural philosophy, intended for the instruction of young persons. First series. By Montagu. Lyon Phillips. “Lecciones sobre la filosofia natural, propias para la instruccion de los jóvenes. Por Montagu Lyon Phillips. Primera serie.” Contiene lo relativo á la atmosfera. Londres. En 8.º, 5 sh.

Tratté de l'éclairage au gaz tiré de la houille, des bitumes, des lignites, de la tourbe, des huiles, des résines, des graisses &c. Par Pelouze, pere. “Tratado del alumbrado de gas sacado del carbon de tierra, de los betunes, de las ligni-

Boletín bibliográfico.

NOTICIA DE OBRAS PUBLICADAS ULTIMAMENTE DENTRO Y FUERA DE ESPAÑA.

TEOLOGIA Y RELIGION.

Lectures on the sacred poetry of the hebrews. From the latin of the right rev. Robert Lowth, by G. Gregory. “Lecciones sobre la poesia sagrada de los hebreos; traducidas del latin del M. R. Roberto Lowth, por G. Gregory.” Londres. Un tomo en 8.º, 8 sh.

Sancti patris nostri Joannis Chrysostomi, archiepiscopi Constantinopolitani, opera omnia que extant. Operá et studio D. Bernardi de Montfaucon. Tomus XII. Pars altera. “Obras completas de nuestro santo padre Juan Crisostomo, arzobispo de Constantinopla; publicadas por Bernardo de Montfaucon. Tomo XII. Segunda parte.” Paris. 14 fr. La obra constará de 13 tomos publicados en 26 entregas.

La foi catholique exposée dans la confession de foi présentée le 25 juin 1530 á la Diète d'Augsbourg á l'empereur Charles V, par plusieurs princes des états d'Allemagne. “La fé católica expuesta en la confesion de fé presentada el 25 de junio de 1530 en la Dieta de Augsburgo á l' emperador Carlos V, por varios principes de Alemania.” Traducida de los originales aleman y latino, por Ph. J. Oster. Paris. Un cuaderno en 8.º, 2 fr.

CIENCIAS MORALES Y POLITICAS.

Elementi di filosofia teorética e morale, dal dott. Poli. “Elementos de filosofia teórica y moral, por el doctor Poli.” Padua. 3 tomos en 8.º, 10 liv. 44 c.

Thoughts on Jeremy Bentham, or the principle of uti-

lity considered in connexion with ethical philosophy and criminal jurisprudence. By a member of the Manchester Athenæum. “Pensamientos acerca de Jeremias Bentham, ó el principio de la utilidad considerado con relacion á la filosofia moral y á la jurisprudencia criminal. Por un individuo del Ateneo de Manchester.” Londres. 1 sh.

América and the american Church; by the rev. Henry Caswall. “América y la iglesia americana; por el R. Enrique Caswall.” Londres. Un tomo en 8.º con láminas. 9 sh. 6 d.

Considerations sur l'emploi des troupes aux grands travaux d'utilité publique; par le general marquis Oudinot. “Consideraciones sobre el empleo de las tropas en las grandes obras de utilidad pública; por el general marques de Oudinot.” Paris. En 8.º 2 fr.

Revolutions des peuples de l'Asie moderne; influence de leurs migrations sur l'état social de l'Europe. Par A. Jardot. “Revoluciones de los pueblos del Asia moderna, influjo de sus emigraciones en el estado social de Europa. Por A. Jardot.” Paris. 2 tomos en 8.º 16 fr.

Congreso de Verona, guerra de España, negociaciones colonias españolas; por el vizconde de Chateaubriand. Traducida por D. Cayetano Cortés. Madrid. 2 tomos en 8.º, 32 fr.

Discurso canónico-legal sobre los nombramientos de gobernadores hechos por los cabildos en los presentados por S. M. para obispos de sus iglesias. Por el Sr. D. Pedro Gonzalez de Vallejo, arzobispo electo de Toledo. Madrid. Un tomo en 4.º 12 rs.

Ensayo crítico sobre La Mennais y sus obras, ó breve exposicion de los principios democráticos y su influencia presente y futura en la sociedad humana. Madrid 4 rs.

La desigualdad personal en la sociedad civil, por D. Ramon Campos. Madrid. Un tomo en 8.º 12 rs.

Essai sur l'état politique des provinces de l'empire Ottoman administrées par Mehemet-Ali. Par le comte de Ber-

Hé aquí algu- tuacion de Buer Este insensato- todas las provin- cientos soldados mantenérsele fie reunirse con los cina.

Acosado á un general; por una ha entrado como ciones de los pu de Tucuman; po la republica del sado en su caída; queo de la escua tanto nacionales salvacion le qued á recurso estien Francia é impio: de alguna otra p parece fuera de la Inglaterra, se favor, y es mas resolutoria á solc ¿Tratará, con provincias del N su intento, pues da prisa, armas y que fueron los q que le sostuvier mas á su vez, de de aquel dictador, vez serán los mis

CAMARA

INTERPELACION

(Del

Sir S. CANNIN de estado y del de jeros, que iba á bloqueo de Bueno de año y Medio é En consecuen habia quedado en cio con Buenos-A cios á los interes comercio anual con lor de 2 000 000 (liones de rs.) entr este motivo y par cio, aumentada de que continuaba de ble lord si habia b'oqueo cesase pro habia dado algun negociaciones ó d vista de la contesta cidiria ó no á hacei esta cuestion bajo Lord PALMERS' traugeros) dijo qu por el gobierno añ ba todavía. En cua declaró que el gobi tualidad empleand

El an

I

Una noche de las se hallaban reunidas de Carlos de Louvai que habiendo herede cion, habia colocado en casa de un banq por amor, hacia unc teil, hija de un com gocios, en la cual la ritu suplian á lo que court conservaba en sus sencillos que del aunque por las relacido, se veia en la dos ó tres grandes ba mas tranquilas; así e en su casa algunos y ciertas personas y whist, entre las cua que vivia en la misn caia sobre la que ocu

mendable por parte de las Sras. Lamadrid, doña Bárbara, tuvo pasajes muy felices, sobre todo en la escena la agonia de Bremont y en la segunda del quinto acto. Su hermana ha hecho muy laudables esfuerzos, y en algunas ocasiones se ha elevado á toda la verdad de su bello papel. En cuanto á los actores, los que mas nos gustaron fueron los Sres. Lopez y Zafra. El Sr. Lombía nos ha parecido algo frio y desaliado, y los señores Lumbreras y Alverá nos han contentado poquísimo. El primero tiene cierto aire de barrio bajo que debe poner el mayor cuidado de corregir; y el segundo ha hecho adelantos muy escasos en cuanto á facilidad y nobleza de modales, y buen tono y soltura en la representacion. La traduccion es floja y descuidada en grado superlativo, y solo en alguno que otro pasaje aparece desembarazada y castiza. En suma, la sociedad dramática ha hecho prueba de tino y buen talento en escoger á Pablo el Marino, no solo como obra de arte, sino como muestra de la nueva senda mas social y laudable que ha sabido abrirse la inteligencia privilegiada de Alejandro Dumas.

E. G.

PARTE COMERCIAL.

BOLSA DE MADRID DEL 13 DE JUNIO.

TITULOS AL 5 POR 100 MODERNOS. Se han hecho 11 operaciones por una suma total de 3.320.000 rs., de las cuales tres al contado á 20 3/4 por 100, las demas á plazo, á 20 3/4 por 100 á 60 dias fecha.

DEUDA SIN INTERES. Se ha hecho una operacion de certificaciones modernas por 1.000.000 de rs. á 3 3/4 por 100 al contado.

CAMBIOS. Londres á 90 dias 38 3/4 p. Paris á 90 dias 16 lib. 6 á 7. Alicante 1 á 3/4 daño. Barcelona 1/2 id. p. Bilbao 1 daño. Cádiz 1/2 á 3/4 daño. Coruña 1/2 á 2 daño. Granada 1 1/2 a 1 3/4 daño. Málaga 1/2 daño. Santander 1/2 á 3/4 id. Santiago 1 1/2 á 2 id. Sevilla 1/2 id. Valencia 1/2 á 3/4 daño. Zaragoza par. Descuento de letras á 6 por 100 al año.

MERCADOS NACIONALES.

ALICANTE 9 DE JUNIO. Azúcares de la Habana surtidos por mitad blanco y queb. á saber: El blanco segun calidad de 52 á 54 rs. la arroba val El quebrado, de 42 á 44 id. Blanco solo, á 54 id. Quebrado idem, de 41 á 42 id. Azúcar de Manila, de 35 á 36 id. Id. de Puerto-Rico, de 36 á 37 id. Id. de Trinidad de Cuba de 41 á 51 id. Aceite de comer, de 45 á 48 id. Pimiento fina de 73 á 74 id. Bonifate salado á 30 id. Alcohol á 15 rs. vn. arroba cast. Plomo en galápagos y planchas de 20 á 26 id. Suela de Galicia 6 á 6 1/2 libra de 18 onzas valencianas. Id. de Cataluña 6 á 6 1/2 id. Cacao caracas superior 5 1/2 á 5 1/2 libra de 16 onzas valencianas. Id. inferior 4 1/2 á 5 id. Id. costeño 3 1/2 á 3 1/2 id. Id. guayaquil de 2 1/2 á 2 1/2 id. Zarza parrilla de Onduras 7 á 7 1/2 rs. vn. lib. cast. Alazor 2 1/2 á 2 1/2 id. Manteca de vaca 12 á 17 lib. de 36 onz. val. Canela de Manila 6 1/2 á 6 1/2 id. Canela de Holanda de primera clase 34 á 36 libra de 12 onzas valencianas. Id. de segunda 28 á 30 id. Id. de tercera 26 á 28 id. Clavillos 6 1/2 á 7 id. Azafrañ 6 1/2 á 5 id. Te de perla 20 id. Aguard. holandá seco de 20 grad. 20 rs. vn. cánt. Id. leche comun y doble 21 á 21 1/2 id. Id. tres cuartos seco de 24 grad. 26 á 26 1/2 id. Id. id. leche comun 28 id. Id. id. id. doble 29 id. Id. id. seco de 29 grad. 33 id. Id. id. leche comun 35 id. Id. id. doble 36 id. Id. espiritu seco de 34 y 35 grad. 44 id. Papel de Alcoy de primera 64 á 70 la resma. Id. de segunda 52 á 60 id. Id. de tercera 36 á 40 id. Id. de cuarta 18 id. Garbanzos superiores del pais 30 á 35 barchilla. Id. de mediana calidad 22 á 24 id. Habichuelas blancas del Pinet 34 á 36 id. blancas de Asturias 26 á 28 id.

ESPECTACULOS.

Teatro del Principe.

Hoy viernes no hay funcion.

Teatro de la Cruz.

A las ocho y media de la noche: Se pondrá en escena la muy aplaudida ópera jocosa en dos actos, titulada UN'ABVENTURA DI SCARAMUCCIA.

ANUNCIOS.

LA CUEVA DE LA NESTOSA, ROMANCE descriptivo del primer dia de accion sobre Ramale, por un oficial del ejército del Norte. Se vende á real en las librerías de Cuesta, frente á las Covachuelas, de Razona, calle de la Concepcion, y de Nuñez en la de Atocha. Puede ir en carta. EDITOR RESPONSABLE A. A. Y GARCIA. IMPRENTA DE LA COMPAÑIA TIPOGRAFICA.

autor de Catalina Howard y de Angela ha tenido que luchar para conquistar terreno donde establecerse y acantonarse, y que no hay ejército invasor, por rígida que sea su moralidad y disciplina, á quien no se le moteje de libertado y audaz. El restablecimiento de la libertad racional y justa de la imaginacion, por la cual, salvos los errores propios de la humana flaqueza, habian trabajado con tanta gloria Shakespeare, Calderon, Schiller, era una reaccion contra las ideas recibidas, y como todas las reacciones, hubo de llegar mas allá de lo que la razon exigia. Negar esto equivaldria á negar la naturaleza humana y la historia, y no hay fundamento para hechar en cara á una comunión de artistas estravios y aberraciones que á todos alcanzan. Porque en verdad no estaria demas recordar á los que tan duramente califican los yerros, ora reales, ora supuestos de la nueva generacion, que esta generacion ha nacido en una época de transicion y de trastorno en que los cimientos mismos de la sociedad estan removidos, y en que las ideas y los intereses vagan errantes y dispersos sin bandera que los reuna, sin centro de accion que los vivifique y robustezca. No es culpa en verdad de la juventud si camina á veces desatentada y ciega, cuando halla cerrada la antigua senda y por toda herencia le han cabido los escombros de un mundo derrumbado con que tiene que construir el suyo.

Dijimos arriba y repetimos ahora que no abonamos faltas ni disculpamos desaciertos; y de tal modo es esto verdad, que si en el dia se hubiese representado Antony, nadie con mas rigor hubiera censurado su espíritu, ni anatematizado sus doctrinas. Convencidos como estamos de que la sociedad tiene que dar infinitos pasos todavia hasta llegar á un estado, en que los sentimientos del corazon y los derechos de la inteligencia se vean lastimados lo menos posible, creemos al mismo tiempo que solo la buena fe y la verdad encierran en sí elementos poderosos de civilizacion y de progreso, y que las lecciones que no se ofrezcan al pueblo dictadas por semejante impulso, nunca conducirán á su moralidad y mejora. Crearse tipos ideales de lo malo, presentando la humana especie por su lado mas deforme y ruin; presentar siempre la virtud vencida y atropellada por el crimen; negar esos sentimientos de simpatia, de expansion y de sacrificio, que junto con las malas inclinaciones se alvergan en nuestro seno, todo esto, decimos, es faltar á la verdad. ¿Qué consuelo saca el corazon, ni qué enserianza el entendimiento de aquel naufragio universal de virtudes y de ilusiones con que amarga el alma Antony? Sabemos que su pensamiento fundamental es un pensamiento de ataque récio y poderoso contra el régimen actual de la sociedad; pero los ataques deben de ser claros, hidalgos y á la luz del dia, si han de dejar detrás de sí laureles y buena fama. Cuando un hombre es, como Antony, rico, jóven, lleno de instruccion y de talento, la sociedad no le repele tan duramente porque le falte el brillo de la cuna; y el autor que semejante obra escriba en Paris podia recordar las consideraciones y respetos que en época menos favorable por cierto á las luces rodeaban al esposito d' Alembert.

Por no alargarnos mas de lo que los límites de estos artículos dan de sí, no citamos otros ejemplos del teatro de Alejandro Dumas; pero fácil será encontrarlos y probar con ellos que ese espíritu de duda, de hiel y de desengaño que compone el fondo de la mayor parte de sus dramas, es ageno de la tendencia que reclama de semejantes obras el adelanto general del siglo. Harto mejor sin duda que nosotros lo ha comprendido su aventajada inteligencia al escribir y dar á luz su drama titulado El Marino, porque en semejante creacion todas las dotes del talento dramático y todos los tesoros del sentimiento, se encuentran afortunadamente reunidos.

No nos detendremos á bosquejar su argumento, porque semejantes narraciones rara vez son capaces de proporcionar al lector el buen conocimiento que semejantes obras necesitan para haber de juzgarlas, y ademas las enflaquecen y descoloran: así, pues, solo de paso notaremos sus principales rasgos. El primer acto contiene una exposicion clara y sencilla del drama, y dá á conocer perfectamente los caracteres: los contrastes estan manejados con suma habilidad, y las dos escenas de Pablo con el conde de Marency y de este con su hermana, aunque de índole enteramente contraria, son de un maravilloso efecto. La última sobre todo está tocada con extraordinaria suavidad.

El acto segundo, si bien nos parece el menos dramático de todos, está lleno de efusion y de calor; los interesantes personajes de Pablo, Bremont y la marquesa d' Auray aparecen completamente desarrollados en él, y el resto del drama queda perfectamente preparado. El acto tercero es admirable asi por la variedad de las escenas como por el efecto terrible del final. El personaje del marqués nos parece superiormente concebido, y todo el acto está sólida y estrechamente ligado y justificado.

En el cuarto se acrecienta todavia el interés y se estrecha el nudo de la accion. La escena final es tremenda y hace notable contraposicion con la sublime y poética religion que respira toda la escena tercera. El acto último, especialmente en el final, nos parece dulce, tierno y sentido como la vuelta á la virtud, como la reconciliacion con Dios y la naturaleza. La marquesa nos obliga á perdonarle todos sus estravios criminales con la sola mija del amor maternal; y el desenlace triste, es verdad, pero plácido y suave deja en el alma una impresion profunda y religiosa, un sentimiento de amor al linaje humano y de compasion hacia sus debilidades.

Los personajes están dibujados con maestría y sostenidos con el tacto mas delicado. Pablo es el emblema del honor y de la virtud, generoso, valiente, sencillo y religioso. La marquesa es la personificacion del orgullo aristocrático de la época; la muger que sacrifica en este altar hasta sus remordimientos y que con todo abriga en su corazon todos los sentimientos de muger y de madre. Margarita es mas bien que otra cosa un tipo general, la imagen de la creencia y del primer amor puro, religioso y desinteresado. El anciano Bremont es tambien una figura llena de unción y venerable. En cuanto á Marency y demas nobles, en el primero están reunidas todas las prendas de caballero que le quedaban á la degenerada nobleza de entonces, y los demas son animada copia de su corrupcion ó estupidez.

La ejecucion de este drama nos ha parecido reco-

tribunento de cualquier inútil debe recaer una real ó den que siempre se retarda mucho, tanto por las mayores atenciones del ministerio, como por lo recargado que está por las razones espresadas. En nombre del ejército rogamos al gobierno que la augusta Reina no desuide este instituto, y que dejando obrar al general que está á su frente y proporcionándole los auxilios que sean compatibles con las circunstancias de la nacion y el objeto á que se dedican, pueda llenar los deseos que se propuso la Reina Gobernadora á su creacion. Y en el que fundaron sus esperanzas los militares que con tanto entusiasmo defienden el trono de su bija y la libertad, no debiendo concluir este artículo sin tributar un voto de gratitud al general duque de Zaragoza por su infatigable celo, por el interés que en ello se toma, y por la armonía y poco costo con que ha hecho cuanto se encuentra en el establecimiento y la obra del mismo local que presta todas las comodidades posibles.

Tampoco debemos dejar en silencio, el que si bien notamos que en la iglesia del mismo convento que hoy forma dicha casa existen algunas banderas, el honor de la nacion exige se reunan otras muchas que se encuentran en diferentes puntos; en San Pedro de Candeña debe estar el estandarte del Cid, en el ayuntamiento de Cádiz, en el de Ciudad-Rodrigo y otros las hay tambien de gran nombradía, y todas reunidas presentarian una vista que entusiasmaria á nuestros militares.

Academia Harmónica.

CONCIERTO DE LA NOCHE DEL LUNES 10 DEL CORRIENTE.

El salon de la Academia Harmónica estuvo brillante en la noche del lunes último, y las horas que allí se pasaron fueron deliciosas, llenas de suave encanto. Aquella vistosa reunion, rica de bellezas y de elegancia, pertenecia á lo mas escogido de la sociedad de Madrid. El hábil profesor don ANGEZ INZENZA dirigió el concierto que comenzó por una sinfonia del Sr. SOBRIANO.

Siguió un duo de la Semiramide por la señorita de AZCONA y el Sr. CALONGA, y en él lució la primera su hermosísima y estensa voz.

Despues la señorita de OCON cantó con gusto un rondó con variaciones de Pietro il Grande.

En el duo de L'ultimo Giorno de Pompei, que la señorita de CANGA desempeñó con el Sr. Perez, sostuvo aquella la brillante reputacion debida á su mérito que ha adquirido. Las señoritas de RODAJO y JARDIN, mezclando los sonidos del piano á las divinas melodias del harpa, produgeron una música impregnada de melancólica dulzura.

Cantó despues la señorita de QUIROGA unas variaciones de la Cenerentola, y arrebató con su canto como arrebatada siempre que se la oye, porque domina el arte, como lo demuestra su singular maestría, la seguridad, rapidez y limpieza con que versifica las transiciones de su voz y su depurado gusto músico.

La sinfonia de la Gabriella di Vergi del jóven maestro español DUCASSI, con que empezó la segunda parte del concierto, llamó la atencion de los inteligentes y fué muy aplaudida.

En seguida la modesta cuanto bella señorita de ESPLETA, á quien se escucha con tanto embeleso, acompañada del señor PEREZ cantó con admirable perfeccion un duo del Mahometto. Los acentos de su voz pura y armoniosa causaron un efecto eléctrico en los concurrentes.

Volvió en seguida la señorita de AZCONA á ostentar sus admirables facultades, y á pesar de que la orquesta se desentonó, cantó maestramente un lindo rondó con variaciones del maestro INZENZA.

Finalmente, terminó tan agradable rato con un terceto de Anna Bolena perfectamente desempeñado por la señorita de QUIROGA, y los Sres. BRINGAS y PEREZ.

VARIEDADES.

Teatro del Principe.

Pablo el Marino, drama en cinco actos, escrito en francés por el célebre Alejandro Dumas, y traducido al castellano por D. Remigio Otel y Ron.

Desde que tenemos el honor de ofrecer al público nuestro humilde dictamen sobre las producciones ya nacionales ya extranjeras, que ven la luz en nuestros teatros, no nos ha deparado la suerte ocasion de analizar y calificar las obras del justamente famoso Alejandro Dumas. No por esto se crea que nos pesase demasiado de ello: antes bien debiéramos alegrarnos porque habian tomado á su cargo de antemano semejante tarea plumas muy distinguidas, y con las cuales si en algo acertamos á competir, será en la buena intencion y en el deseo de acertar solamente. La escuela de Dumas, su tendencia, sus subidos quilates y lastimosos deslices, estan comprendidos y apuntados con sobrada cordura y talento en los trabajos críticos del malogrado Figaro, para que vayamos á sujetar con gusto los nuestros á tan desventajoso paralelo.

Sin embargo, el carácter y moralidad de Pablo el Marino ofrece diferencias tan esenciales de las demas creaciones del mismo autor que ha visto y muchas veces aplaudido nuestro público, que no nos parece supérfluo ponerlas de manifiesto y apreciarlas en su justo valor.

Sin entrometernos en sublimar y alzar hasta las nubes el mérito contraido por Dumas en ensanchar las formas del teatro y proporcionar una esfera mas estensa de actividad en nuestros dias al poderoso elemento del sentimiento, no podemos menos de reconocer y agradecer una clase de esfuerzos que sin cesar han sido encaminados á la reconquista de una porcion harto considerable de la libertad del pensamiento, y que tales resultados han producido y á tales concesiones han traído á los espíritus mas apesgados á la contraria escuela. No es esto sancionar desmanes ni canonizar abusos y estravios: reconocémoslos y lamentámoslos sinceramente en los mas distinguidos ingenios contemporáneos; pero tampoco creemos que haya hombres de buena fé que pongan en duda el brillo y la fecundidad de las regiones adonde guia la nueva senda literaria.

Fácil es por otra parte explicar semejantes deslices, si se atiende á que la comunión literaria que desde sus primeros pasos ha pertenecido el

Vista ante el señor Amorós la causa seguida por testimonio del escribano don Francisco Javier Reinique contra Juan Evangelista Biera, natural de Lisbon, soltero, de edad de 30 años, sirviente en casa del Excmo. señor conde de Clavijo, por la herida causada en el cuello en la mañana del 13 de febrero próximo pasado á Maria Teresa Onrubia, con quien trataba amores; se ha pronunciado sentencia en 11 del corriente, condenando á Biera al servicio de las armas por el tiempo de ordenanza, siendo útil y en su defecto á dos años de presidio en el correccional de esta corte, que podrá redimir con cien ducados de aplicacion ordinaria, en todas las costas y al abono de las estancias del hospital causadas por la Onrubia, si resultasen bienes para ello, apercibidos ambos que no vuelvan á tener relaciones algunas como hasta aqui, ofendiendo la moral.

Por el consejo de guerra permanente en Ciudad Real han sido sentenciados á ser pasados por las armas, con aprobacion del Excmo. señor comandante general en gefe de las dos provincias, Polierpo Lopez Oliva, Juan José y Ramon Escudero (hermanos), por el delito de ladrones en cuadrilla y otros excesos; y se verificó la justicia á las 4 de la tarde del dia 5.

Dicen el dia 11 de Zaragoza: Ayer al amanecer se encontró en la plaza del Pilar de esa capital el cadáver del cura de aquella parroquia. Dicese que se arrojó por el balcon de su casa, y se cree que en la enfermedad que padecia le acometió el delirio, del que fue víctima sin que sus asistentes hayan podido evitar esta desgracia.

El consejo de guerra de oficiales generales celebrado en la plaza de la Coruña para fallar la causa formada contra don Rafael María Jerez, subteniente de la compañía de depósito del regimiento de infantería de la Corona del ejército de la isla de Cuba, acusado del delito de desercion á Portugal, llevándose 37,600 rs. pertenecientes á los fondos de dicha compañía, condenó en rebeldía al referido oficial á la pena de privacion de empleo y seis años de presidio, confiscándole los bienes embargados para cubrir el espresado desfalco, con sujecion á lo prevenido en el artículo 14, tratado 1.º, título 9 de la ordenanza general del ejército, y en la real orden de 21 de mayo de 1801; y á consulta del tribunal supremo de Guerra y Marina se ha servido S. M. aprobar la espresada sentencia, y mandar se publique en la orden general de todos los ejércitos.

En el Aragonés del 10 se lee lo siguiente: Hoy lunes salen de esta capital para ser cangeados entre Albalate y Calanda dos comandantes, cuatro capitanes, cuatro tenientes, 15 subtenientes, dos capellanes, un cirujano, cinco cadetes, nueve sargentos, 17 cabos, siete tambores y 225 soldados facciosos; y tenemos entendido que S. E. el general en gefe ha dispuesto que tan pronto como regresen las dos compañías del primer batallon de fusileros que los escoltan se disminuya el servicio que tanto tiempo está dando la benemérita Milicia nacional.

En la noche del 9 del corriente fue herido Francisco Teruel, que vive calle de Embajadores, número 62, por su hijastro Manuel Gil; la herida la tiene en el pecho, y aunque se considera peligrosa, sin embargo no presenta gravedad. Forma la causa el señor don Benito Serrano y Alíaga, por ante el escribano don José Perez.

Tribunales de Madrid: En la causa seguida en el juzgado del señor Pacheco contra José Gonzalez, natural de San Javier de Murcia, casado, de 34 años de edad, por el robo ejecutado en 26 de diciembre último á su amo don Joaquín Fontes, de 15,000 rs. en oro y varias alhajas, se le ha condenado á 10 años de presidio con retencion en el peñon de la Comera. Esta sentencia pasará en consulta á la audiencia territorial.

Ayer 13 salió de esta corte con direccion á Ocaña un convoy, el cual el 15 se dividirá para Valencia y Andalucía, llevando ambos la escolta suficiente. Lo que se hace saber en la orden de este dia para que todos los militares, partidas sueltas y demas aprovechen esta oportunidad para marchar á sus destinos.—Medinilla.

ESTABLECIMIENTO DE INVALIDOS DE ATOCHA.

Llevados del deseo de ver los adelantos que se habian hecho en el establecimiento de militares inutilizados desde su apertura, y al mismo tiempo visitar á unos héroes que han dado por su patria y por la libertad cuanto debe serles tan apreciable, hemos estado en el convento de Atocha donde se encuentra dicho establecimiento, en el que llamamos á su dignísimo director el Excmo. Sr. duque de Zaragoza, que con su infatigable celo ha procurado darle todo el ensanche y esplendor posible, y el mismo que con su notoria afabilidad y cortesía, nos permitió ver é informarnos de cuanto en él existe, y de lo que se ha hecho en beneficio y descanso de unos militares á quienes la patria debe estar tan reconocida; pero si bien admiramos el esquisito aseó, el orden que en todo reina, el cuidado con que son atendidos, lo bien repartidas que estan las localidades, y en donde se encuentra todo lo necesario para hacer llevadera la vida del hombre á quien la suerte conduce á aquel lugar, aunque sin lujo, tambien nos llenó de amargura el ver lo descuidado que está por el gobierno, y por los generales en gefe y capitanes generales de provincia un establecimiento que debería llenar de gloria y vanidad á la nacion mas civilizada: on efecto, en esta gran casa de impedidos en el campo de batalla, en donde hay euadras y disposicion para tener mas de 600 hombres, en donde hay ya habilitadas euadras para 200, dispuestas con sus camas, vestuarios y demas útiles, y en donde en vez de estar muchos infelices mendigando por esas calles, y por esos pueblos de las provincias, deberían estar cuidando de su triste existencia, adquiriendo instruccion y conocimiento de que carecian aun en sus casas, y recibiendo el premio que la nacion y su Reina con mano generosa debía dispensarles; en este establecimiento solo se encuentran unos 18 individuos, ¿y por qué el gobierno no dá sus órdenes terminantes para que tantos como vagan por esas provincias vengan á este asilo y descanso de la humanidad desgraciada? ¿por qué los capitanes generales y los generales en gefe que tanto interés deben tener en que sus soldados gocen de este consuelo en su desgracia, no cuidan de enviar y hacer vengan á este establecimiento cuantos inútiles salen de sus ejércitos, ¿estan en sus provincias? ¿no sorviria esto de estímulo á los que quedan en los ejércitos, y á quienes mañana puede tocarles igual suerte? Se dirá á esto que á veces los mismos que han sido enviados para que hayan sido admitidos han tenido que dar mas pasos y hacer mas informaciones que las necesarias para cruzarse; y aunque en efecto ha habido algo de esto segun nos hemos informado, no se debe atribuir á otra cosa sino al pluri que tiene el gobierno de mezclarse en todo aun en aquellas pequeneces que no deben ser de sus atribuciones; en este establecimiento debe tener la inspeccion y proteccion necesaria, pero estando á su frente un capitán general y fijando ciertas reglas é instrucciones, solo este director debe ser el que admita á los individuos, los haga reconocer por los facultativos, y quien debe dar las demas disposiciones para su mantenimiento, orden y economía, no que ahora nasta para la pequenez mas despreciable y hasta para el re-